

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 29 de Noviembre de 1899

Año XXVIII. Núm. 8,021

## ESPAÑA Y PORTUGAL

El señor Pérez de Guzman publicó días atrás en nuestro colega madrileño «La Época» un artículo en el que se hacía eco del rumor propalado acerca de inteligencias entre Inglaterra y Portugal para la conquista de España.

Con tal motivo, una persona de respetabilidad ha enviado desde Lisboa á «La Época» una carta en la cual se hacen algunas observaciones sobre los puntos de aquel trabajo, que se referían á Portugal.

Para dar una muestra de la actitud de la opinion ilustrada en el país vecino, reproducimos los párrafos mas interesantes de dicha carta: Dicen así:

«El artículo del señor Pérez de Guzman publicado en «La Época» el pasado día 11, ha sido leído en esta capital con sorpresa. Sus afirmaciones, en lo que á Portugal se refiere, han causado disgusto y asombro, por haber sido publicado el artículo en ese periódico, aunque desde luego se supone que el juicio es puramente personal, y no tiene, por tanto mas alcance que el de una opinion particular.

El efecto que este artículo pudiera producir es perjudicial para las buenas relaciones que entre España y Portugal existen. Sólo serviría para alentar á los pocos que aquí son enemigos de la Nación española.

Por fortuna, las afirmaciones hechas en el trabajo, dicho sea con el debido respeto para el distinguido publicista, carecen de valor positivo. Para los que están iniciados en los secretos de la politica internacional, los hechos señalados son inexactos.

La actitud de Portugal con respecto á España, es la mas cordial y amistosa. Nunca existieron mas estrechas relaciones entre los Gobiernos de los dos países. Nunca fué tampoco el espíritu público mas favorable á España, para cuyo pueblo tiene el país lusitano afectos fraternales.

Conviene destruir esa errónea creencia de que Portugal haya celebrado tratado alguno con ninguna Nación para intentar la conquista de España. Esto es sencillamente un absurdo político. El Gobierno portugués no ha hecho tratado alguno con el cual, ni de cerca ni de lejos, se trate de perjudicar á España. Además, no hay en Portugal ningún hombre político de respetabilidad é influencia que piense ni remotamente en que se interrumpan algún día las cordiales relaciones entre ambas Naciones.

Conviene también rechazar una vez mas que cierto folleto anónimo en que se hablaba de una campaña militar contra España, folleto que aquí como allí hizo reír, pueda atribuirse á un ayudante ó ex-ayudante de S. M. el rey de Portugal.

El autor de ese folleto es aquí bien

conocido, y todos saben que no tiene personalidad política.

Tal es, en resumen, el contenido de la carta.

«Muy en su lugar están, sin duda, sus observaciones;—dice «La Época», pero debemos decir, en oposicion á ellas, que las afirmaciones hechas por nuestro colaborador señor Pérez de Guzman referentes á Portugal eran no mas que un detalle sin importancia del artículo, una incidencia. El trabajo se refería á otra nacion, y su objeto era únicamente llamar la atencion sobre los peligros que pudieran surgir.

No creemos, pues, que puedan perjudicar en ningún modo á las buenas relaciones existentes entre Portugal y España, mas cordiales ahora que nunca.

Las corrientes de afecto que entre ambos países se notan—nos complacemos en reconocerlo así—son muy poderosas y serán muy duraderas.»

## El desastre de Inglaterra

Dada la situacion en que hoy se encuentran los boers, todas las ventajas están de su parte y durante mucho tiempo solo victorias han de tener sobre el enemigo, aún cuando á la postre y merced á algún colosal esfuerzo de Inglaterra, logren los ingleses la realización de los egoismos que les llevaron á provocar la lucha.

Los repetidos desastres que han sufrido éstos en las semanas últimas, han quebrantado considerablemente al ejército inglés, consiguiendo al mismo tiempo reaccionar la opinion del país que censura enérgicamente el hecho de que por el egoismo de unos cuantos especuladores se exponga un gran pueblo á la vergüenza porque está pasando Inglaterra en estos momentos.

Todos aquellos plazos ridículos señalados por Vithe y Buller para la completa realización de sus planes, han caído á tierra estrepitosamente, arrastrando tras sí la seriedad y talentos de ambos generales.

Seguramente que Inglaterra se halla pesada en estos momentos del mal paso en que le ha metido el exagerado mercantilismo de Mr. Chamberlain; pero no puede retroceder decorosamente en el camino emprendido, por la misma causa que el pueblo norteamericano sigue la lucha en Filipinas, aún convencido como lo está de los gravísimos peligros que le aguardan en la campaña.

Inglaterra, siguiendo sus prácticas de siempre, procura por todos los medios que los «basutos» tomen parte en la lucha; pero éstos, y apesar de las noticias en contrario que publica la prensa del Reino Unido, no han hecho nada que autorice á suponer que han de secundar los planes del Gobierno británico.

Los refuerzos próximos á llegar al Transvaal han de encontrarse con gra-

vísimas dificultades por tener el enemigo en su poder todos los medios de comunicacion, y no hay que decir lo que esto viene á complicar la situacion actual.

Tal es la ansiedad que los noticias de la guerra producen en el pueblo inglés, que los periódicos multiplican sus ediciones, sin ocultar las contrariedades que los últimos encuentros han creado al ejército de ocupacion.

El Gobierno, como hemos dicho, no practica esta sinceridad, que justo es reconocer en la mayoría de aquella prensa, pero el público sabe ya á qué atenerse, y acusa enérgicamente á los que han comprometido á su nacion en una lucha odiosa, cuyos resultados están muy léjos de ser los que se le habían asegurado con toda clase de arrogancias.

Por otra parte, la razon que acompaña desde un principio á los animosos boers, les ha conquistado en su favor las simpatías de toda Europa, pero estas simpatías no han de traducirse en hechos, y el mundo verá impasible como una vez mas triunfa de la fuerza del derecho, el derecho de la fuerza, justificando la teoria del Canciller de Hierro.

Mientras los poderosos que debieran impedir estas transgresiones del derecho internacional permanecen cruzados de brazos, disponiéndose á presenciar el íncubo despojo, otro pueblo tan débil como el Transvaal, el Estado de Orange, hace noblemente la causa de sus vecinos, dispuestos á sucumbir con ellos en la demanda.

Si son generales las simpatías que despiertan en todas partes los arranques del Transvaal, suben de punto en España por la semejanza que salta á la vista entre lo que vá á ocurrir á la pequeña República y lo que aconteció á España en su reciente lucha con los Estados Unidos.

Tiempo hace que el telegrafo da cuenta diariamente de los diversos incidentes que han ido surgiendo en la cuestion que están ventilando las armas, y en todos estos relatos se ha podido ver claramente la mala fé de Inglaterra, dispuesta á no retroceder en el camino emprendido, y el deseo del Transvaal de procurar primero un arreglo por todos los medios compatibles con su decoro y sus legítimos anhelos de independencia, y de procurar despues salvar éstos en el único terreno posible: el campo de batalla.

Aún cuando en último término la victoria se decida por Inglaterra, moralmente habrá quedado vergonzosamente derrotada y las consecuencias de este fracaso han de dejarse sentir muy pronto en sus colonias, que no están ni pueden estar conformes con la explotacion de que son objeto, por la avaricia sin límites de la Gran Bretaña.

## Colonia de Fernando Póo

Llama la atencion «El Correo» sobre la necesidad de favorecer el desarrollo de la explotacion en las colonias de Fernando Póo y de la factoría de Rio de Oro, que cree se dificultará por el proyecto de ley de reforma arancelaria aprobado en el Congreso y pendiente de discusion en el Senado.

Nosotros esperamos que no sucederá así, por que, sin perjuicio de las rentas del Tesoro, interesa á España proteger la produccion y comercio de esas posesiones, y adoptadas las medidas necesarias á fin de que se justifique la procedencia de la colonia, es indudable que no deben exigirse los mismos derechos que á los productos extranjeros.

Es imposible que la produccion de Fernando Póo, que ha de luchar con los inconvenientes de la infancia de las industrias, toda vez que la colonizacion efectiva sólo es un proyecto, pueda luchar en igualdad de condiciones, con la de colonias y países extranjeros en que la industria, la agricultura, el comercio y la navegacion están en el apogeo de su prosperidad, al amparo de las leyes protectoras, grandes capitales, beneficios ya obtenidos y una circulacion mercantil perfectamente asegurada; pretender que sea siquiera posible una competencia en tales condiciones, es lo mismo que admitir la posibilidad de una lucha entre un recién nacido y un hombre en toda la fuerza de su virilidad.

Convendría que los productos de esa colonia, al menos los mas importantes, encontraran en el arancel una proteccion que, haciéndolos de mejor condicion que los del extranjero, sirviera de base á las industrias que se trata de crear en Fernando Póo y al desarrollo de su explotacion agrícola, estableciendo un campo para la competencia mercantil, dentro de la diferenciacion arancelaria.

Creemos que esa será también la idea del Gobierno, por lo cual es de esperar que se harán las aclaraciones necesarias ó se adoptarán las disposiciones precisas para que no se paralice el desarrollo de los productos de Fernando Póo ni el tráfico con Rio de Oro.

(De «La Época».)

## NOTICIAS

El «Heraldo de Nueva York» inserta un despacho de Panamá, diciendo que las tropas del gobierno colombiano alcanzaron una victoria decisiva sobre los rebeldes cerca de Buramanga.

Añade que la jornada fué cruentísima, pues quedaron sobre el campo de batalla 1.000 insurrectos muertos y 2.000 heridos.

A consecuencia de este hecho de armas, se considera completamente sofocada la rebelion.

Un millar de obreros de Audincourt, declarados en huelga, ha llegado á Belfort, dirigiéndose á París.

El prefecto les ha impedido penetrar en la población, y los huelguistas se han dispersado por las cercanías, encendiendo hogueras y pasando la tarde alegremente.

Según los últimos datos publicados acerca del presupuesto del Imperio alemán, los gastos permanentes ascienden á 1.783.045.498 marcos; los anuales del presupuesto ordinario á 195.877.642 y los anuales del presupuesto extraordinario, 79.198.411.

Los gastos á los que hay que hacer frente por medio de un empréstito, y que ascienden á 76.098.411 marcos, serán objeto de un proyecto de ley especial.

Dicha suma se destinará á las atenciones extraordinarias del ejército, la armada y los ferro-carriles del imperio.

El ilustre pintor Chartran, uno de los pocos artistas europeos que han disfrutado el privilegio de copiar las augustas facciones de Leon XIII, marchará en breve á los Estados-Unidos, donde cuenta con entusiastas admiradores, entre ellos el presidente Mac-Kinley.

Antes de su partida dejará concluidos dos cuadros con destino á la próxima Exposición de París. Representa uno de ellos—triste asunto para nosotros los españoles!—el acto de ser firmado el protocolo de la paz entre España y los Estados Unidos.

El referido cuadro le fué encargado á Chartran por un archimillonario americano, Mr. Frik, satisfaciendo por él la modesta suma de 20.000 duros. La obra de Chartran pasará á propiedad de Mac-Kinley, una vez que termine la Exposición de 1900.

Para los periodistas españoles no es un desconocido Mr. Chartran, pues no hace mucho tiempo asistió con ellos á la inauguración del ferrocarril de Linares-Almería, dedicándole «La Epoca» un artículo biográfico.

París.—«La Gaceta de Voss» cree que Inglaterra dará toda clase de satisfacciones á Francia, á consecuencia del incidente ocurrido en la bahía de Lorenzo Marquez, donde un buque de guerra británico, sin respetar las aguas jurisdiccionales portuguesas hizo fuego sobre un barco francés. Dicho periódico añade que en las circunstancias actuales sería peligroso para Inglaterra un conflicto con Francia.

Es de lamentar que posteriormente hayan ocurrido hechos análogos con buques de otras naciones, con lo cual, la Gran Bretaña da pruebas del menosprecio con que mira los derechos de los neutrales, y sobre todo, los de Portugal.

París.—Un banquero muy conocido en esta plaza, llamado Guillaux, ha sido condenado á tres años de cárcel por abuso de confianza y estafa.

París.—Según telegrama de Roma, se considera muy difícil la situación del gabinete, por haberse separado de la mayoría los grupos que dirigen los señores Rodini y Prinetti.

Se considera inevitable una crisis ministerial.

Londres.—Los periódicos insertan un telegrama fechado en Escourt, anunciando que un mensajero procedente de Ladysmith, que acababa de llegar á Escourt, ha sido portador de noticias comunicadas por el general White á las autoridades inglesas.

El general White dice que todo va bien (sic); que las granadas del enemigo no producen ningún efecto en la plaza, y que los sitiados hicieron una salida, logrando acercarse á las baterías enemigas sin tener pérdida alguna. Añade que el estado sanitario de la población es satisfactorio.

París.—Dice un telegrama de Bruselas, que la ambulancia belga destinada al Transvaal no saldrá de Amberes como se dijo al principio, por el temor de provocar manifestaciones que disgustarían al gabinete de Saint-James. Ambulancias, enfermos, médicos, etcétera, irán directamente el 22 del actual á Amsterdam, donde se embarcarán para Lorenzo Marquez, á cuyo punto llegarán sobre el 20 de diciembre. De allí irán á Pretoria por Belfart y Middeburg, contando con que los portugueses y los ingleses les dejarán pasar dado el carácter humanitario y pacífico de su misión.

Roma.—Dícese que existen negociaciones diplomáticas entre el Vaticano y el gobierno de París, con objeto de obtener de Su Santidad Leon XIII el consentimiento para suprimir en Francia la organización de los Asuncionistas. Añádese que el Soberano Pontífice está dispuesto á hacer este sacrificio si el gobierno francés garantiza en lo porvenir la situación de los jesuitas y otras órdenes religiosas.

Escriben de Strasburgo que el reciente viaje del general de Podbielski, secretario de Estado en el ministerio imperial de Correos y Telégrafos, será el punto de partida de una serie de mejoras interesantes.

En la entrevista que el general tuvo con los treinta delegados de las tres Cámaras de Comercio de Alsacia (Strasburgo, Mulhouse y Colman), el ministro prometió: 1.º Una próxima reducción de los impuestos de envío de los «papeles de negocios y otros objetos similares». 2.º Una reducción del impuesto de los paquetes postales desde los primeros meses del año próximo.

Como es sabido, los correos alemanes han establecido poco hace un servicio de cheques postales, con cuentas corrientes de depósitos parecidos á los de los Bancos. Se establecerá una oficina de esta clase en Strasburgo tan pronto como esto se crea útil.

El ministro, en fin, ha confirmado las noticias publicadas sobre el establecimiento, á contar desde el año próximo, de una vasta red telefónica que enlace á todas las grandes ciudades de Alsacia con París, pasando por Nancy.

## Gacetilla

Gracias á la amabilidad y galantería de un amigo nuestro, muy competente y que ocupa un elevado cargo en el servicio agronómico de esta provincia, hemos adquirido unas noticias que insertamos á continuación por considerarlas de mucho interés para los propietarios que desgraciadamente ven sus

viñedos atacados por la plaga terrible de la filoxera.

**Breves ideas acerca de los viñedos filoxerados por medio de las cepas americanas.**

Es un hecho reconocido la necesidad absoluta del empleo de las cepas americanas para la reconstitución de los viñedos destruidos por la filoxera. Nadie cree hoy en la eficacia de los insecticidas que ocasionan excesivos gastos sin suficiente compensación. Lo único económico es verificar una plantación nueva de cepas resistentes.

Entre las variedades de vides americanas las hay que según todas las apariencias ofrecen una resistencia absoluta; en otras esta resistencia no es mas que relativa, pero se puede afirmar que muchas de ellas tienen la suficiente para poder ser empleadas sin vacilaciones.

El estudio de la adaptación es el mas importante que debe proceder á la reconstitución de un viñedo con cepas americanas. Es indispensable asegurarse de que se adapta bien alguna de las variedades. La elección habrá de hacerse desde el punto de vista de la composición química y de las propiedades físicas del terreno.

La adaptación es, pues, la buena elección de la variedad de vid que exige la naturaleza del terreno y el conocimiento exacto de las demás circunstancias que deben concurrir para el perfecto desarrollo de la variedad elegida. En las plantaciones de vid europea no se necesita mas que decidir la clase de vino que se prefiere porque todas las vides europeas pertenecen á una sola especie y esta prospera bien en toda clase de terrenos aunque sean calidos; pero no sucede lo mismo respecto á las vides americanas cuyas diferentes especies tienen propiedades y exigencias distintas cuyo conocimiento es el fruto de una larga serie de estudios y de experimentos que procuraremos condensar en las siguientes conclusiones, para la adaptación de porta-ingerta.

*Riparia Gloria y Riparia gran Glabre*, para terrenos frescos, fértiles, profundos y permeables cuando no contienen mas de 20 por 100 de calcáreo.

*Rupestris Martin. centro*, en terrenos frescos, poco fértiles, poco profundos, arcillosos, hasta 25 por 100 de calcáreo.

*Rupestris Lot*, para terrenos secos, arcillosos, pedregosos conteniendo hasta 50 por 100 de calcáreo.

*Riparia Rupestris*, 3306 y 3309, para toda clase de terrenos sean ó no calidos pero que no pasen de 40 por 100 de calcáreo. Aunque ambos números tienen igual valor, es recomendable plantar el 3306 en los sitios mas frescos y el 3309 en los mas secos.

*Solonis Gigante y Solonis Riparia* 1616, para terrenos húmedos, salobres hasta 40 por 100 de calcáreo.

*Berlandieri y Murvedre Rupestris* 1202, para terrenos que contienen hasta 70 por 100 de calcáreo.

Conocida el área de adaptación de una planta, es decir, escogida ya la variedad conveniente, el éxito de la plantación depende casi exclusivamente de que el terreno haya recibido una buena labor de preparación que cuanto mas profunda sea, mas beneficiosa ha de ser al desenvolvimiento de la planta.

El minimum de esta profundidad es de cincuenta centímetros, debiendo advertir que en los climas calidos y en tierras pobres y arcillosas debe ser

mayor que en los frios y en tierras fértiles y sueltas.

Esta labor debe verificarse en verano si se encuentra la tierra en buen tempero, porque destruye las malas hierbas y favorece la nitrificación mas tiempo que si se verificase en otoño ó invierno. Puede hacerse con instrumentos á mano ó bien empleando el arado. El primer sistema es mas perfecto pero mas costoso.

¿La plantación debe hacerse con simples sarmientos, con plantas barbados ó con plantas injertadas de antemano en vivero? Hoy día se da preferencia al último sistema porque aunque suponga mas gasto es el único que permite llegar á tener un viñedo de fructificación regular y con plantas todas vigorosas.

Los sistemas que en la práctica se emplean para el trazado y forma de la plantación son tres: en líneas, á marco real y á tresbolillo. Las distancias para cada uno de ellos son las siguientes: 1,50 metros entre pies y 2 metros entre líneas, si se trata del primer sistema; y 1,75 metros para cada uno de los dos últimos.

La época de efectuar las plantaciones tanto de sarmientos como de barbados ó de plantas injertadas es en los meses de Enero, Febrero y Marzo, según los climas; en los calidos, donde no hay temor á las heladas primaverales, puede adelantarse la plantación pero es conveniente retrasarlas en los países ó regiones frias y lluviosas.

Al verificar la plantación la tierra debe encontrarse en buen tempero.

Las plantas deben colocarse á la profundidad de treinta centímetros, según los franceses, pero en este clima, que es bastante seco, deben quedar mas enterradas que en las tierras frescas y puede adoptarse la profundidad de cincuenta centímetros.

Deben darse á las viñas americanas tres labores anuales ó mas, para que el terreno se encuentre siempre limpio de malas hierbas ya que esta viña es mas exigente que la europea. La primera reja se dará en otoño aporeando las plantas, la segunda al empezar la primavera para descalzarlas, y la otra en Mayo con el mismo fin que la de otoño. La profundidad de estas labores no debe exceder de veinte centímetros. A cada labor de arado debe acompañar una de azada al rededor de las plantas.

Para obtener con economía los barbados podrá el mismo viticultor hacer viveros un año antes de sembrar la viña preparando con una labor de cuarenta centímetros un trozo de terreno que pueda regarse. Se establecerán líneas á cincuenta centímetros una de otra en las cuales se irán colocando las estaquillas á una profundidad de treinta á treinta y cinco centímetros y distanciadas entre sí de cinco á diez centímetros.

Si el vivero debe servir para obtener plantas injertadas en vez de barbados, entonces además de prepararse el terreno con una labor de cuarenta centímetros de profundidad y de abonarse bien, las distancias entre pies de plantas deben ser de cuarenta centímetros, permaneciendo la misma la distancia entre líneas.

En verano las binas han de ser muy frecuentes aporeando la tierra alrededor del sarmiento para conservar la humedad, y regando si la estación fuera muy seca.

Cuidando así las estacas plantadas

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

podrán injertarse al año siguiente en el mismo sitio para transplantarlas después al sitio definitivo.

Por telegrama particular recibido á última hora de esta tarde, sabemos que el bailebot «Estela», propiedad de la señora viuda é hijos del difunto don Miguel, ha embarrancado en aguas de Palamós, salvándose la tripulación.

Esta es la noticia escueta que hemos recibido del percance, que sentimos y lamentamos, deseando no tenga ulteriores incidentes.

El otoño sigue dispensándonos una temperatura suave y benigna, turbada solo por algún que otro día lluvioso, como el de hoy, en que ha llovido, con pocos intervalos, casi toda la mañana, desde sus primeras horas.

Conforme anunciamos oportunamente, esta noche tendrá lugar en «El Consey» la audición del aplaudido drama lírico en 3 actos: «El Anillo de Hierro».

El lunes último terminó el solemne Triduo anual que las Hermanas de la Caridad é Hijas de S. Vicente de Paúl de las tres residencias de esta ciudad ha dedicado en la iglesia de S. José, á la Virgen de la Medalla Milagrosa, en memoria de la aparición de la Santísima Virgen á Sor Catalina Labauré.

La Misa de Comunión celebrada á las siete estuvo muy concurrida.

En la mayor se cantó una hermosa partitura á dos coros del Maestro Rdo. D. Damian Andreu, ocupando la Sagrada Cátedra D. Jaime Tutzó M. A. asistiendo á dichos cultos el Rdo. P. Arnais, visitador general, en España, de las instituciones de S. Vicente de Paúl, siendo en ellos extraordinaria concurrencia de fieles.

A las diez de la mañana de hoy ha entrado en este puerto situándose frente el amarradero de los vapores correos la corbeta cañonera de guerra austriaca «Albatros», de 157 toneladas, cinco cañones y 127 plazas, su comandante Sig. Enrico Burgstaller.

Procede de Valencia en diez días de navegación.

Dicho buque ha visitado varios puertos del litoral, y saldrá dentro de breves días para recorrer otros puntos del Mediterráneo.

Habiendo adquirido el «Círculo Agrícola Industrial» de Alayor el billete número 27.222 del sorteo de Navidad, los Sres. socios podrán interesar una peseta cincuenta céntimos cada uno, siempre que se hallan al corriente del pago de sus mensualidades.

El gobierno norteamericano de Puerto Rico ha impuesto á partir del mes actual un recargo de 50 por 100 sobre la entrada de bebidas, y en cambio están libres de derechos la harina, arroz, bacalao, carne fresca, tocino y maderas en bruto.

El día 21 del actual salió de la Habana con rumbo á la Coruña el vapor-correo «Alfonso XIII» de la Compañía Trasatlántica.

El mismo día salió de las Palmas para Cádiz el vapor-correo «Ciudad Conchal».

Llamamos la atención de los interesados sobre el anuncio que publicamos del «Centro-Ciclista-Mahonés».

Mientras que algunos de los astrónomos anuncian todo género de catástrofes, los meteorólogos nos prestan toda clase de consuelos.

La comisión central meteorológica de Viena nos predice un invierno excepcionalmente benigno, pues según ella, hemos entrado desde 1896 en un ciclo de inviernos templados, tales como los de 1804 á 1807, de 1842 á 1845 y de 1850 á 1851.

Los resultados provisionales del censo de la población de España verificado el 31 de septiembre de 1897, arrojan una cifra total de españoles habitantes en la Península, Baleares, Canarias, Ceuta, Melilla y posesiones del Norte de Africa, de muy cerca de veinte millones.

Las capitales de provincia mas populosas que cuentan con mas de cien mil habitantes, son: Madrid (521,099), Barcelona (509,600), Valencia, Málaga, Sevilla, Zaragoza, Murcia, Valladolid y La Coruña.

El día 1.º de Diciembre, ó sea en todo el viernes próximo, terminará en esta Provincia el plazo para proveerse de cédulas personales sin recargo alguno.

En Mahón se despachan en el edificio llamado el Principal, sita en la plaza de la Constitución.

Todavía es tiempo; luego... será tarde y habrá que pagar cédula triple.

Esta mañana una comisión del «Centro Ciclista Mahonés» ha visitado al Sr. Delegado del Gobierno, quedando complacidos de las atenciones y deferencias que ha tenido para con ellos nuestra primera Autoridad civil.

En sustitucion del vapor-correo «Menorquina» mañana llegará á este puerto con la correspondencia el vapor «Palma» antes «Puerto-Mahon».

## CONSULTORIO MÉDICOQUIRÚRGICO

DEL

Dr. D. Antonio Martín

Alumno interno que ha sido por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincial de Madrid. Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Tratamientos modernos de las afecciones reumáticas.

## MASSAGE-ELECTROTERRAPIA

Moreras núm. 3.

Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 5 á 6 tarde.

## TEATRO PRINCIPAL

La notable compañía que actúa en nuestro Teatro puso en escena anoche la celebrada producción del inmortal académico español Sr. Tamayo y Baus titulada «Drama Nuevo» obteniendo una ejecución superior á todo elogio.

Aunque brevemente, consignaremos que el Sr. Martinez estuvo muy feliz en el papel de Yorik enterneciendo á los espectadores con su acabadísima

labor, quienes colmaron la vehemencia y calor de su dicción con una merecida y prolongada salva de aplausos.

La Sra. Garrigós muy acertada también en su parte de Alicia que dijo con singular maestría haciendo vibrar de la manera mas dedicada, los sentimientos de su alma y las emociones mas intensas al concebir la criminal pasión por Edmundo, cuyo papel ha entendido muy bien el Sr. Barbosa.

El Sr. Ginestet muy discreto representando á Shakespeare, sobre todo muy bien caracterizado; creamos el señor Ginestet, venza en lo sucesivo la precipitada manera de producirse, y ocupará muy buen lugar en la fila de los apreciables actores, como le sucedió anoche. Sirva esto de aviso al señor Lorens que peca á veces del mismo defecto.

Reasumiendo diremos, que las grandiosas escenas del «Drama Nuevo» tuvieron los mejores intérpretes en los actores de nuestro Principal. El público así lo comprendió premiándolos al finalizar los actos con prolongados é incansables aplausos

\*\*\*

Para el próximo jueves, día de moda, se pondrá en escena «Mariana» genial producción del eminente D. José Echegaray, que tanto éxito ha alcanzado.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Saturnino mártir é Iluminada virgen.

Santo de mañana.—Stos. Andrés apóstol y Justina

Cultos.—Mañana juéves termina la devoción del Mes de las benditas Almas del Purgatorio en las tres iglesias parroquiales y en las Concepcionistas: en Sta. María habrá Misa de Comunión á las 5 y media, en las Concepcionistas á las 6 y media y en el Carmen y San Francisco á las 7; todo en sufragio de las Almas benditas del Purgatorio.

Mañana por la noche luego del Santísimo Rosario, se dará principio á la devoción del Adviento Santificado, ó preparación al Nacimiento de Jesús.

En San José termina la Oracion de Cuarenta-Horas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

## Cotizacion oficial

Madrid 28.—4 t.

4 por ciento interior.	67'70
Idem Exterior.	74'15
Idem Amortizable.	76'05
Billetes Hip. Cuba, 86.	76'95
Idem id. del 90.	65'95
Acciones Banco España.	489'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	389'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
París á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	31'65 á 00'00
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## Compañías y Sociedades

SOCIEDAD COOPERATIVA

### «El Porvenir del Obrero»

Se convoca junta general para el próximo domingo día 3 de Diciembre, á las cuatro de la tarde, al objeto de celebrar un concurso para el abastecimiento de pan

á los afiliados y tratar asuntos de interés para la Sociedad.

Las condiciones del concurso están de manifiesto en la Secretaría de esta Sociedad.—Mahon 29 Noviembre 1899.—La Junta Directiva. 3

## Centro Ciclista Mahonés

AVISO IMPORTANTE

Debiendo procederse en la Delegación del Gobierno á la inscripción de todas las máquinas propiedad de los socios de este Centro, interesa que sus propietarios provistos del recibo del Ayuntamiento por Arbitrio sobre bicicletas, acudan a la Sociedad esta noche ó mañana sin falta, para continuar la suya en la lista que al efecto se halla de manifiesto.—Mahon 29 Noviembre de 1899.—S. Femenias, Srio.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 28.

En Pinar del Rio se ha sublevado una partida completa de unos mil hombres al grito de ¡independencia!

No hay mas noticias de la guerra del Tranval.

Madrid 28.

Los periodicos se ocupan en emitir conjeturas respecto de la campaña.

Calcúlase que la guerra, cuesta diariamente á los ingleses treinta y cinco millones de francos.

Madrid 28.

Los documentos que los ministros han sometido á la firma de S. M. solo afectan á asuntos de escaso interés.

El ministro de Hacienda ha insistido en que las Cortes aprobarán los proyectos especiales, antes que los presupuestos generales de ingresos.

El Sr. Silvela ha confirmado ante los representantes de la prensa, que se tienen buenas impresiones respecto del pago de los impuestos en Valencia.

Madrid 28.

Siguen en ambas Cámaras discutiéndose los presupuestos.

En el Congreso ha ocurrido un animado incidente, por haber el señor Morayta censurado que se atacase ayer en el Senado al Sr. Blasco Ibañez, consintiendo el Gobierno.

Madrid 29.

La Gaceta publica un Real decreto trasladando á la Cátedra de Francés de la escuela de comercio de Cádiz, á D. Juan Galicia Ayala, que actualmente desempeña dicha Cátedra en el Instituto de Mahon.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 29.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.

Imp. de M. Parpal

CURIOSIDADES

¡ALEMÁN FOGOSO!

Hace pocos días un cómico alemán llamado Max Lehmann, fué silvado estrepitosamente por el público de Stetting.

El actor respondió á la actitud de los espectadores disparando contra ellos dos tiros de revolver, que por fortuna no hirieron á nadie.

El *suceptible* artista fué preso en el acto.

SAVALVIDAS PARA LOS TRANVÍAS

En todas partes se van generalizando estos ingeniosos y útiles aparatos, que en muchas localidades han prestado ya verdaderos servicios á la humanidad: los hay de clases variadas; la mayoría consiste en una red, que recoge al transeunte, quien, al caer en ella, hace con su peso que se detenga el carruaje.

Desde que se usan en Chicago, el número de los accidentes ha disminuido un 85 por 100, y en Boston y otras ciudades americanas han dado iguales resultados.

¿Cuándo los veremos por aquí?

PARA LLEGAR Á SER PROFETA

A despecho de las fúnebres profecías de Mr. Falb acerca del fin del mundo, pasó el día 13 y las cosas continúan lo mismo que antes á Dios gracias.

Afortunadamente no es la primera vez que se equivoca el doctor Falb, de Viena, en sus predicciones.

Un periódico alemán recuerda con este motivo la siguiente anécdota:

Dicho doctor habla observado que las predicciones meteorológicas de un anciano de los alrededores de Hamburgo, se realizaban casi constantemente.

Un día visitó al referido sujeto con objeto de averiguar de qué medios se valía para predecir con tanta exactitud el estado atmosférico:

—¡Oh! es muy sencillo—replicó el anciano.—Existe en Viena un imbécil que predice el tiempo. Me limito á anunciar precisamente lo contrario y es muy rara la vez que me equivoco.

LA ESTADÍSTICA DE LONDRES

El Ayuntamiento de Londres acaba de publicar la estadística de aquella población correspondiente al año de 1897-98, obra que contiene gran acopio de datos para los que desean estudiar algunos de los problemas relacionados

con la vida de la primera capital del mundo.

En 1891 la población de Londres ascendía á 5.633.806 habitantes, y según el último censo asciende á 6.250.000.

El total de los gastos realizados por el Ayuntamiento de Londres durante el año último, se eleva á la exorbitante cantidad de 13.146.134 libras esterlinas, ó sean más de 328.000.000 de pesetas.

EL CLUB DE SEÑORAS

La señora María Pagnon ha dado en esta sociedad, situada en el boulevard Malesherbes, en París, una conferencia recientemente, cuyo tema era «La independencia económica de la mujer», y el auditorio, compuesto de personas que hasta ahora habían visto con indiferencia el movimiento feminista, aplaudió calurosamente á la conferenciante, declarándose convencida ante la lógica de su argumentación y la fuerza del razonamiento.

MAXIMAS AGRÍCOLAS

Muchos se arruinan, por querer ir de lo bueno á lo mejor.

Si rico es el que satisface sus necesidades, es muchas veces más rico el pequeño agricultor que el gran agricultor.

Vale más poca hacienda y buena, que mucha y mala.

Es preferible tener poco sin deudas que mucho con ellas.

El agricultor que tome dinero á préstamo en hipoteca, se expone á la ruina.

No todas las cosechas son abundantes y en el ahorro está la salvación del agricultor.

No solo ha de ahorrar el agricultor para sí, sino para la tierra, que con el cultivo se gasta

No hay terreno estéril si se sabe escoger el vegetal.

Difícil es devolver al terreno, lo que de él saca la planta.

Los abonos, rara vez restituyen toda la fertilidad al suelo.

La rotación de cosechas, es la base de la agricultura.

Querer obtener de la tierra siempre el mismo producto, es una locura.

La planta agota con el tiempo del terreno, los principios químicos que la componen.

Los terrenos fértiles de la antigüedad, son hoy casi estériles.

Cuida mucho el hombre de recoger los frutos y poco de abonar la tierra.

La ceniza que está compuesta de diez minerales, es todo lo que la planta saca de la tierra.

Si se reincorpora bien la ceniza al terreno, recobraría la fertilidad.

Las plantas perennes mueren, casi siempre, por no encontrar en la tierra los elementos minerales y químicos que las componen.

El trigo tiene el uno por ciento de ácido fosfórico, y éste se deposita en los cementerios, con los cien mil cadáveres que todos los días reciben.

Así como en este siglo se ha utilizado el guano de las islas Chinchas, así se utilizará en el porvenir el guano de los cementerios.

PEDRO DOMECCQ

Cosechero, almacenista y extractor de vinos.—JEREZ DE LA FRONTERA.—Casa fundada en 1730.—Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 Octubre de 1824.

DESTILADOR

de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas, Una, Dos y Tres cepas y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domeccq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants exigiendo las etiquetas Una, Dos Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas.

Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Deyá, r. Mahón.

PÉRDIDA

Hace algunos días se extravió un perro godo negro con una faja blanca al pecho y en las patas una mancha de color amarillo.

Lleva un collar laton con el nombre de su propietario D. Antonio Vincent Victori, quien gratificará á la persona que dé noticias ó lo presente en la calle Puente del Castillo, núm. 32.

Pipería vacía,

garrafas y demás enseres propios para un almacén de vinos están para vender, procedentes del establecimiento de la calle de S. José.

Para informes y demás, calle Nueva núm. 30.

LA RICA MIEL DE MENORCA (SIN MEZCLA)

á 24 céntimos la libra

Véndese en la tienda (cap blanc), calle Cifuentes, n.º 25.

TEATRO PRINCIPAL

COMEDIA Y ZARZUELA

GRAN COMPAÑÍA DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

D. EMILIO MARTINEZ

D. JUAN GONZALEZ

figurando en ella como primera actriz, la notable artista

DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LLORENS

Escogida función para el jueves 30 de Noviembre de 1899

DOÑA DE MÓDICA

19 DE ABOÑO

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º ÚNICA REPRESENTACION del grandioso drama en 4 actos premiado por la REAL ACADEMIA ESPAÑOLA con 5000 pesetas y original del insigne dramaturgo EXCELENTÍSIMO SR. D. JOSÉ ECHEGARAY, que lleva el acreditado título de

MARIANA

REPARTO

- MARIANA. Sra. Garrigós
- Clara. Srta. Delgado
- Trinidad. Sra. Castillo
- Claudia. Sra. Gabaldon
- Don Joaquín. Sr. Ginetet
- DANIEL. » Martinez
- El General. » Llorens
- DON CASTULO. » Gonzalez
- Luciano. Barbossa (O.)
- Felipe. Leon

- 3.º La preciosa zarzuela en un acto
- QUEEN FERBA LIBRE por la Srta. Mendoza y Delgado Sra. Castillo y los Sres. León y Ginetet.

A las 8 y media en punto.

Precios los de costumbre.

NOTAS.—El próximo domingo, el magnífico melodrama en 7 actos

EL CONDE DE MONTE-CRISTO

Terminando el domingo el abono anunciado, se abre otro por 20 funciones más, en sus localidades hasta el domingo 3 por la noche.

La primera función del 2.º abono tendrá lugar el lunes 4, festividad de Sta. Bárbara, con la grandiosa comedia dramática de DUMAS

LA DAMA DE LAS CAMELIAS